

Año XXXI Santa Isabel 28 de OCTUBRE de 1934 Núm. 841

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada nuestro grabado— Santoral y la fiesta de hoy — Haciéndonos eco... — Noticias de la Colonia; de Santa Isabel y Río Berito — Radios de prensa.



NUESTRO GRABADO. Una vista sobre el caudaloso Muni.

Fuera a la verdad interesante y de importancia lo que en ella se divisa, si los cobertizos que aparecen en primera fila no contrastaran un tanto con la grandiosidad del río en que se hallan ellos emplazados; tanto más, que como se destinaron a los menesteres de una aduana internacional, por los muchos barcos que por aquellas aguas recalán, no quedaba muy bien parada nuestra fama y nombradía con la mezquindad que en los mismos se observa. A la verdad, tratándose de un puerto de la importancia de Kogo, no dice bien una aduana tan chica; si quiera por el que dirán los extranjeros que por allá nos visitan, debíamos hacer porque se reemplazara el edificio por otro de más aire y gallardía.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 29 L. Ss. Jacinto, Lucio y Eusebio, mrs.
 30 M. Ss. Macario, Clavio y Victoriano, mrs.
 31 M. Ss. Urbano, Narciso y Nicolás, mrs.

NOVIEMBRE

- 1 J. *La Fiesta de todos los Santos.*
 2 V. Ss. *La Commemoración de los Fieles Difuntos.*
 3 S. Ss. Germán, Valentín e Hilario, mrs.
 4 D. † Ss. Carlos Borromeo, Card. y Vidal, mr

LA FESTIVIDAD DE HOY

Hoy, día 28, celebra la Iglesia Universal y con toda solemnidad la hermosa festividad de Jesucristo Rey. Esa festividad es la reproducción de esa ley general de la divina Providencia sobre el pueblo cristiano a través de todos los tiempos: "A grandes males, grandes remedios. . ."

No se necesita ser un vidente para darse cuenta de que vivimos en medio de un mundo en el que los valores morales y los religiosos se hallan en quiebra: relajados los vínculos de la religión, los fundamentos de la moralidad y el principio de autoridad, se dejan sentir sus efectos en el individuo, en la familia y en la sociedad, apartándolos de lo sobrenatural y lanzando esas instituciones por derroteros peligrosísimos.

Se necesita un remedio salvador; y la santa Iglesia, es lo que ha hecho al presentar a las actuales generaciones a la adoración y homenaje la sacratísima persona de Jesucristo como Rey del individuo, de la familia y de la sociedad.

Porque la realeza social de Jesucristo es en el plan de la divina Providencia para los tiempos modernos, Soberanía de amor, Reinado de Cristo sobre los pueblos y afirmación solemne del principio de autoridad.

Jesucristo vino a este mundo para ser nuestro Salvador, nuestro Maestro, el Médico de nuestras almas, pero, vino también para ser nuestro Rey.

El mismo proclamó la realidad de este reinado universal, cuando poco antes de subir a los cielos dijo a sus discípulos y en ellos a todas las generaciones: *Data est mihi omnis*

potestas. . . Si; le ha sido dado todo poder, en los cielos, en la tierra, en los abismos. . . . *Todo poder*, no sólo el individual, que se refiere a la conciencia o conducta privada de cada súbdito suyo, sino aún el social, que se extiende a la vida pública de las naciones, a sus costumbres, a sus leyes, a sus gobernantes y gobernados. *Todo poder*. . . es decir, íntegro y absoluto, no menoscabado con indignas concesiones o transacciones con la debilidad humana. *Poder real*, en una palabra, y como tal poder de veras, sin cuya condición cualquiera cosa que se llame realeza, es realeza de burlas y de mera fantasía. . . .

Esto es lo que proclama la festividad de hoy: porque Jesucristo es Rey de las inteligencias por la verdad, de los corazones por el amor, de los sentidos por la belleza moral y de las pasiones, porque las entrena, las dirige y las ennoblece.

Es Rey de los Angeles y de los hombres, de los cielos y de la tierra: de los ricos y de los pobres, de las criaturas visibles y de las que no se ven.

Es Rey principalmente de los reyes y príncipes: de las democracias y aristocracias, de las repúblicas y de los imperios. . . *Rex regum et Dominus dominantium.*

Y esto por derecho natural, como verdadero Dios y como verdadero Hombre y Mayorazgo del linaje humano. Porque esta real Soberanía y cetro omnipotente le corresponde por ser Criador, Conservador, Redentor y Fin último de todas las criaturas, así individualmente consideradas como colectivamente, de suerte que no hay pueblo, ni sociedad humana que El no haya criado, conservado, redimido y de la que no sea su fin último.

De aquí que sólo reinando El, reina la verdad, la caridad, el progreso y la civilización verdadera: la unión y concordia entre los ciudadanos; la fidelidad conyugal, la sumisión de los hijos, el imperio suave; la obediencia noble, la templanza en la prosperidad, y en lo adverso la paciencia y la mansedumbre.

¡Hermoso reinado el de Jesucristo. . . ! Es la paz, la justicia, la concordia. . . es el cumplimiento de lo que únicamente ha de hacer feliz al pobre corazón humano. Dichosos los que se someten al imperio amoroso y suave de este reinado divino: para ellos será la tranquilidad de espíritu, la felicidad y la gloria.

Ruiaz.

HACIENDONOS ECO

Los comentarios hechos al margen de un artículo sobre asuntos coloniales, publicado en *El Heraldo de Madrid*, en su número de 17 de agosto último, y que lleva la firma de Jesús María Bakale, estudiante para Perito Agrícola, han sido tan duros como unánimes y justos: no hay derecho a que aprovechándose de unas ocasiones o circunstancias saturadas de un nerviosismo acentuado cual es el producido por la actual lucha social que afecta a todas las naciones, se llegue a la villanía de calumniar y mentir de una manera tan desenvuelta como lo hace el supuesto autor del artículo.

Debe terminar de una vez para siempre esa literatura colonial que prácticamente no hace otra cosa que desprestigiar a la nación y al país amparados sus escritores bajo una impunidad que le otorga la pasividad de todos.

Si la primera vez que se abofeteó colonialmente el buen nombre de España en periódicos y folletos, levantándose una voz enérgica, se hubiera llevado al articulista a los tribunales, o cosa parecida, se andarían los siguientes con más cuidado y hoy no se repetiría el caso triste que lamentamos.

Nosotros, y con nosotros cuantos llevan años en este país, que vivimos la hora presente, cuando esas cosas enormes se escriben, como hemos vivido quinquenios ya pasados, podemos decir al articulista que en sus afirmaciones se muestra, quizás inconscientemente, un embustero; y casi, analizando un conjunto de circunstancias que concurren en el artículo y en el articulista, nos atreveríamos a afirmar que el Jesús María Bakale ha firmado en barbecho y se ha prestado a un juego anticolonial, nada digno y nada patriótico, él que cuanto es en la sociedad y puede ser, se lo debe a España y a españoles, que son quienes le han hecho ser algo entre sus semejantes.

Los aspectos que presenta en su artículo el firmante, no son los verídicos del problema colonial tal como los expresa, sino que esa literatura saturada del espíritu que la inspira y que se echa ver de buenas a primeras, es la que forma la antigua leyenda negra de los sin patria y de los antipatriotas, que nunca llevarán la cultura a los pueblos, ni los alimentarán con leyes de sana libertad y verdadera fraternidad, sin distinción de razas.

Los "horrores de la civilización en el continente negro" es, más que un mito, un tóxico trasnochado y poco leal, que al amparo de una diferencia accidental de raza, aprovechan espíritus desaprensivos, y arribistas, que no compulsando la realidad de las cosas, o se dejan sorprender como incautos o intentan perjudicar, de alguna manera a las instituciones petrias.

En el año 34 del siglo XX, no cabe hablar de eso en toda el África; todos los dominios coloniales se esmeran en levantar, mejorar y proporcionar un ambiente de libertad y cultura a las razas aborígenes, las que si pueden sufrir todavía en algunos sectores sus vejámenes, no horrores, no proviene ciertamente de la legislación, cada vez más proteccionista y niveladora, de los colonizadores, ni de las autoridades europeas que actúan en África: entre estas no se queda atrás la legislación española: lo que pueda haber de duro y áspero en algunas tribus africanas, es debido únicamente a sus costumbres tradicionales y a los resabios de una educación primitiva, que va suavizando la cultura moderna y más el espíritu cristiano.

La ley que regula el trabajo en África es de lo más racional, suprimiendo el trabajo de la mujer que debe dedicarse a las faenas de su sexo o similares; regulando las horas y tendiendo a implantar entre los braceros el salario familiar para las familias legalmente constituidas: se prohíbe el trabajo forzoso, a la vez que se defiende la libertad de trabajo, de profesión y de contrato: al mismo tiempo debe proibirse la vagancia, el nomadismo y los negocios sucios entre semejantes: todos deben estar ocupados.

La sanidad constituye uno de los objetivos de las potencias colonizadoras; así entre nosotros prescribe una alimentación sana y abundante: el descanso dominical con el periódico de cada día dentro de las horas de trabajo legal: en la mayoría de las fincas existen ya casas de dependientes y braceros muy confortables, levantadas de mampostería o bien de materiales del país sí, pero sin ser antiguos barracones: las fincas mayores tienen levantados sus hospitales en regla o bien disponen de locales higiénicos y sanos para el tratamiento de los enfermos, a los que periódicamente se les visita. Lo que se dice de que la lepra es importación europea es mentira; como lo es también el que revista

caracteres de invasión alarmante: hay quien llama *lepra* a enfermedades parasitarias de la piel repugnante, cuya terapéutica mejor, sería la limpieza, la morigeración de costumbres y un buen régimen alimenticio, y esto dentro ya de las mismas familias indígenas principalmente del continente: a eso obedece el procurar que el indígena viva en poblados a los que se aplican las leyes sanitarias modernas.

La idea proteccionista más amplia; los sentimientos de humanidad, aun con los delinquentes; el impulso de la cultura, de una cultura extensiva sobre todo, es la tendencia dominante en nuestra legislación, en nuestras costumbres y en nuestro espíritu en su trato con los naturales del país: estos serán de provecho para sí, para sus familias y para la sociedad, no recibiendo mimos y floreos literarios de los que se creen sus rendtores ocasionales y dejándose fascinar por ello, sino trabajando con orden y constancia; siendo prácticos y capacitándose por la seriedad del trato, y la reflexión para ser hombres de provecho y crearse sin precipitaciones una posición mejor cada día y un porvenir más desahogado: para todo da el espíritu igualitario y proteccionista de nuestra legislación, donde encontrarán una salvaguardia de sus derechos y un aliciente a su mejoramiento progresivo.

Esto es lo lógico, lo humano, lo práctico y lo colonial: por esto la opinión sana que se da cuenta de esa labor patriótica, cada día mejorada, se siente molestada con razón por campañas, cuya finalidad se desconoce; y, que después de no producir bien alguno, escandalizan y desprestigian el buen nombre de la Patria y de la Colonia, que todos debemos conservar como un depósito sagrado.

Terminaremos con una cita de M. Muret en su libro "*El ocaso de las naciones blancas*" que en el Capítulo V, página 63, dice así: África era aún hace 50 años el continente negro, el continente bárbaro, el continente desconocido; pero allí también ha hecho la civilización blanca su obra de educación, poniendo fin, o poco menos, al canibalismo, a los sacrificios humanos, a la esclavitud que pesaron durante siglos como una maldición sobre los africanos. Les ha enviado conquistadores, pero también comerciantes pacíficos, misioneros caritativos, médicos abnegados, administradores competentes. Ciertamente que

sería absurdo negar las violencias que han acompañado al descubrimiento del África, violencias de todos modos inferiores a las que emplean entre sí, a costa de sus súbditos, los reyezuelos negros, pero más absurdo aún sería negar los beneficios de que ha sido pródiga la raza blanca para la negra.

Ruiz.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

El Nuevo Hospital. Se va acondicionando rápidamente pero con la competencia que caracteriza a los que en las obras intervienen singularmente el Director de ellas Dr. Villaverde. La traslación de los enfermos se hallaba ya rematada para el día 26, habiéndose destinado las diversas salas que en él se hallan para los diferentes grupos en que se han dividido los enfermos, correspondiendo a cada uno un pabellón.

Los trabajos internos de adecentamiento y saneamiento de las camas, mantas y demás enseres han tenido ocupadas muchos días varias brigadas, aparte otros menesteres realizados por los albañiles y carpinteros, a fin de ultimar todo para el día destinado para la definitiva instalación. Bien se ha echado de ver en tantas veces como los camiones iban y venían llevando cuantos armarios y demás se hallaban en el antiguo.

En una de las visitas realizadas a guisa de curiosidad al benéfico establecimiento, admiramos el conjunto que ofrece la instalación, y el panorama que desde la misma se puede contemplar; el conjunto adquirirá nuevo realce una vez se complete el embellecimiento de los patios con los jardines y árboles de adorno que en el mismo parece intentan poner; si se prolongaran ellos a lo largo de la carretera que lo enlaza con la de Rebola, poniendo en la misma las palmeras reales y acacias que se hallan en la calle Barrera, sería una pista encantadora, digna de ser visitada por cuantos viajeros y peregrinos se lleguen a nuestra ciudad.

Ultimando. Por lo que se ve, lo están haciendo así los que preparan la instalación del Banco en los locales de la Compañía: cómo se ha ella de verificar, según se nos avisó a primeros del que viene, la cosa tiene que estar lista para aquella fecha, siendo esta la

causa de cuantos trabajos y reparaciones se están llevando a cabo en dicho local. Celebraremos que todo quede bien, y a gusto de los muchos que se prometen llegar por aquellos salones una vez se hayan ellos decorado convenientemente con cuantas instalaciones precisan para el Banco.

El Velero. Salíó ya de nuestro puerto el velerito que en el mismo se hallaba anclado desde el día nueve del pasado septiembre: remozado y con cuantas luces en el mismo se hallaban instaladas, y luciendo ellas con plena claridad, empezó a funcionar a primeras horas de la mañana del día 22, izando velas a poco de salir de boyas, para poco a poco rebasar la punta más distante de nuestra bahía y orientarse cara al viento desde la misma, allá hacia donde dirigía su rumbo. La maniobra se realizó con pesadez en las primeras horas, corriendo después más ligera a poco de levantarse el viento Bokoko, con el que desapareció de nuestro horizonte, perdiéndose entre las brumas del estrecho hacia el continente. Buen viaje.

Una conmemoración. Aunque en familia y a puertas cerradas por esta vez, por no desgraciar las grandes festividades que esperamos en breve celebrar en honor del que festejamos en la conmemoración, la tuvimos muy entusiasta el día 23 de este mes en honor de nuestro Beato Padre y Fundador el Padre Claret. No se nos hacía el corazón a no celebrar algo la primera vez que teníamos esta dicha de honrarle ya Beato y en los altares, y por eso dijimos rienda suelta a nuestra admiración y fervor teniendo en la Catedral una festividad de familia en honor del mismo, que por cierto se vió bastante concurrida. Ya avisaremos a nuestros lectores y entusiastas del Beato, el día en que tendrán lugar las que esperamos celebrar una vez nos llegue la imagen del mismo y se halle entre nosotros nuestro Exmo. Prelado.

Relación del pasaje oficial que conduce el V/p. LEGAZPI.

Tomás Castro, oficial 2.º; Abelardo Loret, médico; Aureo Arribas, C. G. C.; José Martín Registrador de Propiedad; Antonio Folgueira C. G. C. José López, Maestro; Jacinto Navarro, Auxiliar y setenta y siete particulares. *Bruguera.*

Moneda. La Gaceta de hoy publica orden fijando el cambio de ciento treinta y nueve enteros con trece céntimos por ciento para

aplicar derechos moneda corriente durante la tercera decena del mes actual.

PARROQUIALES

Bautizos. El 19 de los corrientes, fué regenerado con las aguas del Santo bautismo, el niño Manuel Villa, nacido el once de este mismo mes y año. Es hijo primogénito de los consortes D. Manuel Villa y Dña. Enriqueta García, naturales de Oviedo y residente en Bilélipa.

Fué apadrinado por D. Florentino Suárez y su hermana, Srta. Rosario Suárez. Del mismo modo, el día 24, D. Juan Miguel Cueto, Perito agrónomo, y su esposa Dña. María Mercedes Moreno, tuvieron el gran consuelo de tener en el seno de su familia un angelito más, en el segundo hijo con que el cielo les ha prodigado. Nació el niño Rafael César y Francisco, nombres que se impusieron al infante, en esta Ciudad el día 22 de febrero del corriente año. Han sido padrinos, D. César Moreno Palacio, y Dña. Francisca Mediamarica Hernáiz, ambos naturales de Madrid y residentes en esta Ciudad. Nuestra enhorabuena y felicidades mil a ambas familias y hacemos votos al Señor se les conserven rollizos y hermosos cual vinieron al mundo y que constituyan el encanto, alegría y consuelo de sus hogares.

Una Boda. A las cinco y media de la tarde del día 21 del presente mes ha tenido lugar en esta Santa Iglesia Catedral el enlace matrimonial de D. Andrés Gala, natural de Ahillones (Badajoz) y Empleado en la importante Casa Comercial de ABASCAL en esta Ciudad, con Dña. Rosita Muñoz, natural de Villada (Palencia), y Maestra oficial de las niñas indígenas de esta Ciudad. Número y selecta ha sido la concurrencia a presenciar la sagrada ceremonia, y a juzgar por los muchísimos y valiosos donativos que han ido recibiendo durante estos días, como vajilla surtida y variada y de buen gusto, alfombras, manteles, relojes de mesa y ricos tapices; en fin, todo un menaje, dan bien a demostrar las muchas simpatías de que ambos nuevos esposos gozan entre el elemento europeo de esta Capital. Unimos nuestras felicitaciones y enhorabuenas a las muchas que ya tienen recibidas y que las bendiciones del cielo sean abundantísimas para sus almas a fin de que con ellas puedan sobrellevar con santa resignación y paciencia cuantas contrariedades encuentren en el decurso de su vida, que les deseamos sea larga y llena de ventura en su nuevo estado.

RIO BENITO

Conforme se despliega la actividad industrial de esta zona se manifiesta de igual suerte la comercial que desarrollan cuantas casas en la misma se hallan ocupadas, corriendo ambas paralelas y enfrentadas como manifestaciones de una fuerza que las produce.

Lo van a ver mis lectores en las pocas y mal hilvanadas noticias que por esta vez me cabe comunicar desde estas regiones donde tan próspera vida llevan las explotaciones madereras de nuestro continente.

Factorías por el bosque. Se van abriendo donde residen los señores europeos. Hay factorías en Bikaba, en Akok, Alar, Ngabe, dos en Sendje y de reciente apertura en Menang. Abundan los géneros para indígenas teniendo todas, más y menos, algo para europeos.

Por las riberas de Benito están establecidos unos 22 europeos. Seis están acompañados de sus esposas que con ellos comparten los sinsabores de la campaña.

Lanchas. Las tranquilas aguas del Benito son cada vez más alteradas y removidas por las hélices de las lanchas que las surcan dejando estela y conmoción en los pequeños cayucos que las temen. La lancha *Freda*, del Sr. Crooker gana el record por su celeridad. Son de 18 a 20 las millas que recorre.

Jony, es otra magnífica lancha del Señor Marcuan que hace servicios desde ésta su residencia a toda nuestra costa y ríos de Bata a Kogo.

Bikaba, es recién llegada de Bilbao de los talleres Euskalduna de la construcción N.º113. Tiene 60 H.H. P.P. de fuerza y su coste se evalúa en 60.000 pesetas.

El que fué empleado de la lancha, Señor García, tiene la suya que también se presta al público que la desea. Es ordinario ver en el río 10 y más lanchas fondeadas.

Construcciones. Dentro del casco de población vense algunos edificios apuntalados porque amenazan ruina, o pueden desmoronarse al primer tornado algo serio.

Como edificio público es digno de notarse un *nuevo mercado* estilo del país. Está emplazado en la playa, próximo al río que nos conduce a la residencia del Sr. Delegado. El que se empezó a construir de obra en el desierto está abandonado. El nuevo suplirá sus veces y se espera su apertura en breve.

El Sr. Marcuan ha levantado su residencia

en Benito con sólida y llamativa casa. Que la goce por muchos años.

Aggor, está para terminar una serie de edificaciones sólidas que honrarán a la Compañía y a Benito. La casa del Gerente resultará única en Benito. Nos lo demuestra la oficina puesta en la planta baja cuyos muebles se honran y la honran.

Otros varios Sres. se los ve en preparativos para sólidas construcciones. Tiempo es ya que Benito con su río y su luz empiece a verse un poco desde altamar y otros puntos de observación

Por el bosque también se hacen innovaciones. En Menang se construyeron buenas edificaciones por Aggor y Woermann.

Jover y Graells cambiaron el aspecto de Sendje con tan variadas construcciones y trabajos.

La plantación Crooker se remozca con el cuidado de la finca, construcción de sólida morada y una granja de cría de variados animales de uso doméstico, habiendo traído selección de gallinas de distintas partes de Europa. Es para llamar la atención ese esmero que se encubre bajo la espesura de los bosques.

El Sr. Navarro, se coloca en una plataforma muy digna de encomio y respeto.

Dependencias bien y con todo el confort moderno de higiene y aseo, no faltándoles la luz eléctrica en medio de sus avanzadas. Le felicitamos. El famoso Bikaba empieza a sentir la acción de los años de arrancarles sus akúmenes. Se traslada veinte minutos arriba en lancha. El nuevo emplazamiento es muy superior a cuanto podemos decir en notas informativas. Se llama Eboga. Es alto, teniendo el río como ensenada de manso lago para los embarques y maniobra de sus lanchas.

Adelante el río como cinta de plata sobre la que se ven deslizarse cayucos y lanchas que lo admiran por su posición y lo envidian por sus encantos. Todas las construcciones son de buenos materiales lo mismo para el braceró, que para los dos europeos.

Los trabajos están muy adelantados al igual que el tendido del ferrocarril, será muy llamativo y digno de ser visitado una vez todo instalado. Elogios y alabanzas? Ya se encargarán de dárselas y muy cumplidas al Sr. Niño y a su Hermano Ampelio cuantos visitantes se lleguen alguna vez por esta nueva instalación. Desde luego y por anticipado enhorabuena mil.

(Continará)

RADIOS DEPRENSA

20. *Madrid*, Anoche el Tribunal supremo envió al Gobierno, por conducto del fiscal general de la República el informe sobre la primera consulta que le fué hecha, acerca de una condena de muerte dictada por los Tribunales militares. Se refiere a la del comandante Pérez Farrás. Ignórase si el propósito de indulto fué informado favorable o desfavorablemente. El ministro de Instrucción pública proyecta disolver el Patronato de la Universidad autónoma de Barcelona, sustituyéndolo por un comisariado de la enseñanza en Cataluña. Anunció que el curso escolar ha comenzado en casi toda España, debiendo de iniciarse las clases en Madrid el próximo lunes. El ministro de la Guerra ha anunciado que se crearán dos recompensas especiales para premiar la actuación de los generales Batet y López Ochoa, además se determinarán otras recompensas a los militares que han estado en las operaciones. Por fin anunció que las operaciones de Asturias han terminado esta tarde. *Madrid*. El señor Lerroux, hablando con los periodistas les ha dicho que causaba espanto en el ánimo más templado los detalles de los sucesos desarrollados en Asturias, que habían ido a referirle D. Melquíades Álvarez y el diputado asturiano señor Martínez, testigo presencial y también víctima, aunque afortunada, de los sucesos. Me han contado cosas que aunque las conocía por la prensa, no les había dado crédito, pensando que podrían ser manifestaciones de víctimas influenciadas en su imaginación por el terror de los primeros momentos. Para comprobar todo e informar determinadamente el Gobierno ha dispuesto que marche inmediatamente a Asturias el ministro de Marina, señor Rocha, precursor de otra misión ministerial más amplia que irá después. Es necesario levantar el espíritu público en Asturias, para que los habitantes de aquella hermosa y castigada región tengan confianza en los tribunales de Justicia, que aplicarán estrictamente las leyes, sin impunidades. Por su parte D. Melquíades Álvarez y el diputado asturiano confirmaron a los periodistas algunos de los desmanes cometidos en Asturias por los revolucionarios y de los que se había hablado. El ministro de la Guerra visitó al señor Lerroux para informarle de la marcha del general García Álvarez a Asturias, para hacer una información de lo acaecido desde el comienzo del movimiento hasta el momento en que el general López Ochoa entró en Oviedo al frente de sus tropas. Es preciso conocer todo lo acaecido en las organizaciones afectadas al Ramo de Guerra y muy especialmente lo sucedido en la toma de la fábrica de armas de Oviedo y en la de cañones de Trubia. El Gobierno está decidido a que todos los fusiles que había en la fábrica nacional de armas sean encontrados. Había allí en depósito 19.500 fusiles, de los que sólo se han podido recoger 3.500, y aunque el co-

mandante militar de Oviedo haya utilizado algunos, es de suponer que lo habrá hecho en tan pequeña cantidad, que no podrá alterar la cifra de los desaparecidos. El Gobierno está decidido a que antes de 15 días todos esos millares de fusiles queden restituídos a la fábrica. También estudiará el general García Álvarez de lo que se hizo para defender ambas fábricas de los ataques de los sediciosos, fuerzas con que contaban y porqué cayeron en manos de los revolucionarios. El Debate informa que los revolucionarios mataron en Sama de Langreo a 50 guardias civiles, 40 de Asalto y 20 de seguridad. En Ciano murieron 5 guardias civiles, en Sotrandio otros 5 y 2 en Santa Ana. Entre los muertos en Sama figura el capitán de la Guardia civil D. José Alonso, que se defendió bravamente. En Oviedo se ha abierto juicio sumarísimo contra cuatro individuos, que fueron detenidos con las armas en la mano, después de asesinar a varios guardias civiles.

23 *Madrid*. La Comisión oficial del Banco de España, ha confirmado que los revolucionarios de Oviedo sustrajeron de la sucursal del Banco catorce millones cuatrocientas mil pesetas. La sucursal del Banco está ya reorganizada, habiéndose reanudado su normal funcionamiento. El alcalde gubernativo de Madrid, señor Salazar Alonso, ha anulado cuatrocientas licencias de taxímetros, por no haberselo puesto al servicio de la autoridad militar al disponerlo ésta así, durante la pasada huelga. La Comisión parlamentaria de presupuestos ha aprobado un proyecto del Gobierno suprimiendo las embajadas de Méjico, Chile y Cuba, convirtiéndolas en legaciones. Los actuales embajadores continuarán como ministros plenipotenciarios. Han ingresado en la cárcel a disposición de la autoridad militar, un hijo de Largo Caballero y el diputado socialista Anastasio de Gracia, presidente de la Unión General de Trabajadores. También ha sido encarcelado el doctor Zabaleta, porque en el registro que se le hizo en su domicilio, le fueron encontradas cuatro ametralladoras. A las diez de la mañana se reunió en la Presidencia el Consejo de ministros hasta las dos y media de la tarde. Lerroux dijo que el Gobierno había estudiado las sentencias de muerte, no habiendo todavía adoptado resoluciones, que aplaza hasta que se reciban las sentencias dictadas en los juicios sumarísimos de Asturias. Entonces, con todas a la vista, se podrán aconsejar los indultos. También se acordó que vaya a Asturias una comisión de ministros para estudiar la situación de aquella provincia y estudiar los daños, escuchar peticiones y levantar el espíritu de los ciudadanos, haciéndoles saber que el Gobierno está siempre dispuesto a reparar los daños en lo posible y a hacer justicia estricta. Dijo Lerroux que lo ocurrido en Oviedo ha sido una verdadera devastación. En el Instituto, colocaron para hacerlo volar dos toneladas de dinamita y al hacer explosión volaron además ocho casas que había enfrente.

La Comisión que va a Asturias la constituyen los ministros de Guerra, Justicia y Obras Públicas. El Consejo ha admitido la renuncia de su cargo del embajador de España en Méjico señor Barnés. Ha sido nombrado subsecretario del ministerio de Industria Mario Aroceña, subsecretario de la Marina Civil Rubén Marichal, director general de Beneficencia Julián Sanz de Gracia y director general de Sanidad Víctor Villorúa. Restablecidas las comunicaciones telefónicas con Asturias y pacificada toda la zona, los enviados especiales de los periódicos a dicha región, llenan las planas de los rotativos con relatos que no difieren de todo lo conocido. Únicamente presentan algunos detalles nuevos que coinciden en señalar los sucesos de Asturias calificándolos como "la revolución de la dinamita", indicando que los cascotes de Instituto, volado por los revoltosos, cayeron a cinco kilómetros de distancia. Oviedo. Ha vuelto la normalidad. En muchas industrias se trabaja. Los comercios, libres del incendio y del saqueo, operan con normalidad. El aspecto de la ciudad es el de una plaza militar por el gran número de tropas que se observan en las calles. La tranquilidad es absoluta. Noticias de la cuenca minera confirman que la situación es idéntica. Las autoridades consideran liquidada la revolución. *Melbourne*. Los aviadores ingleses Scott y Black, a bordo de su avión "Grosvenor House" han recorrido 12.500 millas (veinte mil kilómetros) en dos días y veintitrés horas. Miles de personas les hicieron objeto en esta ciudad de un recibimiento apoteósico.

24. *Madrid*. El señor Lerroxx ha manifestado a los periodistas que en breve se trasladará a Asturias para visitar la zona afectada por la revolución. Luego irán desfilando por dicha región todos los ministros, de manera que el Gobierno en pleno tenga conocimiento práctico de lo que allí ha ocurrido, para de esta forma alentar a los ciudadanos de Asturias donde el Gobierno está decidido a reconstruir la vida civil y económica en todos los órdenes. Esta mañana se reunieron en León los periodistas que salieron anoche de Madrid especialmente invitados por el Gobierno y pertenecientes a periódicos de distintas ideologías y agencias, españolas y extranjeras, que con los ministros van a recorrer Asturias. Con estos ministros va también el general Franco. Al mediodía almorzaron juntos y a las dos de la tarde la caravana automobilista que se había formado salió de León, iniciando el viaje de inspección y de estudio. A las cuatro y media de la tarde entraron en Oviedo ministros y periodistas. En el recorrido de sólo 120 kilómetros de León a Oviedo se invirtieron dos horas, a causa del estado de las carreteras, de los altos puertos, que hay que coronar con grandes y peligrosas revueltas y a haberse detenido los excursionistas en Mieres y Vega del Rey para apreciar los destrozos producidos por la metralla

en las casas de esta comarca. Los puentes de las carreteras están cortados; hay infinidad de impactos aun en las más recónditas viviendas de esta parte de Asturias.

En el momento de llegar los ministros a Oviedo, estaba formada a la entrada de la ciudad una Compañía de infantería, precisamente la misma que primero entró en la ciudad venciendo a los rebeldes. La fuerza rindió los debidos honores, siendo registrada por los ministros. El general López Ochoa a quien los ministros felicitaron, manifestó, a los periodistas, en presencia de la comisión ministerial, que esta Compañía merecía el bien de la nación, pues se batió con gran denuedo y verificó un esfuerzo supremo, pudiéndose decir que a ella se debe—en colaboración, naturalmente, con las demás fuerzas que quede algo de la ciudad. Después de la revista los ministros se trasladaron al Ayuntamiento, donde se verificó una recepción solemne, desfilando gran número de personalidades. No se pronunciaron discursos, habiéndose hecho el desfile en medio del mayor recogimiento. Luego los ministros se trasladaron al paseo de San Francisco a presenciar el desfile de fuerzas de la Legión y Regulares, que lo hicieron de marcialísima manera. Después se trasladaron todos al Hospital, para visitar a los heridos. Por indicación de D. Melquiades Alvarez los ministros hicieron este recorrido desde el Parque al Hospital a pie por la población, para apreciar personalmente la grandiosidad de los daños. También se hizo este recorrido en medio de un gran silencio, muestra de la emoción que experimentaban los excursionistas. Durante la visita al Hospital se desarrollaron escenas afectuosas y emocionantes. *Barcelona*; A las cinco de la tarde ha llegado el ministro de Marina, señor Rocha, comisionado por el Gobierno para estudiar la situación de Cataluña. Dijo a los periodistas que tiene que hacer muchas gestiones y que nada puede decirse hasta que haya terminado dichas gestiones. El señor Lerroxx ha dicho a los periodistas, hablando de los sumarios que los jueces están llevando a cabo que en ellos se desdibujan responsabilidades para personas muy serias de Madrid. El Presidente de la República ha reintegrado al Tesoro cincuenta mil pesetas que ha economizado del presupuesto de gastos que tiene asignado.